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ATA DA REUNIÃO EXTRAORDINÁRIA Nº 02/2021 DA PLENÁRIA DEPARTAMENTAL, 8 

REALIZADA EM 14 DE DEZEMBRO DE 2021, PARA DELIBERAR SOBRE TEMAS 9 

DIVERSOS RELATIVOS AO DEPARTAMENTO DE CONTABILIDAD. 10 

 11 

Link do Vídeo da Reunião:  12 

https://drive.google.com/file/d/1icFKZ97Mw52zDWVzdxpNU7zVHNpZ3fcu/view 13 

Aos quatorze dias do mês de dezembro do ano de dois mil e vinte um, no horário das dez 14 

horas, na sala meet.google.com/uvu-ujbz-ogt da Faculdade de Administração e Ciências 15 

Contábeis – EST, da Universidade Federal Fluminense – UFF, situada na Rua Mário Santos 16 

Braga, s/nº, 2º andar, Campus do Valonguinho, nesta cidade de Niterói, reuniram-se 17 

remotamente em sessão ordinária, através da ferramenta Google Meet, em razão da pandemia 18 

da COVID-19, os docentes do Departamento de Contabilidade (STC) para deliberar sobre a 19 

seguinte convocação: 1) Aprovação da Ata da Reunião Ordinária Nº 01/2021 da Plenária 20 

Departamental, realizada em 10 de Novembro de 2021, Relator: Prof. Cosenza; 2) 21 

Aprovação da Ata da Reunião Extraordinária Nº 01/2021 realizada em 12 de Novembro 22 

de 2021, aprovada "ad referendum" pela Chefia Departamental, em face de atendimento a 23 

demanda de vaga de concurso público para docente do STC, Relator: Prof. Cosenza; 3) 24 

Aprovação do RAD da docente Cintia de M. de Albuquerque Ribeiro, Mat. SIAPE 25 

2.461.129, afastada para doutoramento no país. Relator: Chefia Departamental; 4) 26 

Apreciação e Aprovação do Parecer da Comissão de Avaliação, referente ao Processo 27 
23069.163879/2020-62, para homologação dos 24 meses de Estágio Probatório do docente 28 

Jorge Vieira da Costa Junior; Relator: Profª Aline Silva; 5) Apreciação e Aprovação do 29 

Parecer da Comissão de Avaliação, referente ao Processo 23069.163879/2020-62, para 30 

homologação dos 34 meses de Estágio Probatório do docente Jorge Vieira da Costa Junior; 31 

Relator: Profª Aline Silva; 6) Aprovação de Abertura de Processo de Seleção 32 

Simplificada para Professor Substituto na vaga do Prof. Roberto de Araújo Vieira, 33 

afastado para doutoramento no país, na área de Finanças; Relator: Chefia Departamental; 7) 34 

Atualização do site do STC. Relator: Prof. Alexandre Gomes; 8) Assuntos gerais. Aberta a 35 

reunião, o Prof. Cosenza, chefe do STC, deu início à discussão dos temas definidos na pauta. 36 

1. Aprovação da Ata da Reunião Ordinária Nº 01/2021 da Plenária Departamental, 37 
realizada em 10 de Novembro de 2021: O Prof. Cosenza comentou que a minuta de ata já 38 

havia sido encaminhada com antecedência, por e-mail, a todos os professores para que os 39 

mesmos fizessem sua leitura e revisão. Por conta disso não haveria necessidade de efetuar 40 

sua leitura em reunião, abrindo espaço para os comentários e retificações que fossem 41 

julgados pertinentes. Como não houve nenhuma manifestação contrária ao texto submetido, 42 

José Cosenza pôs em votação a ata da Plenária supra, sendo a mesma aprovada por 43 

unanimidade pela Plenária do STC. 2. Aprovação da Ata da Reunião Extraordinária Nº 44 

01/2021 realizada em 12 de Novembro de 2021, aprovada "ad referendum: Igualmente 45 

ao caso anterior, posta em votação a ata da reunião supra, a mesma foi aprovada por 46 

Cosen
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unanimidade pela Plenária do STC. 3. Aprovação do RAD da docente Cintia de M. de 47 

Albuquerque Ribeiro: Posta em votação a aprovação do RAD da docente Cíntia de Melo de 48 

Albuquerque Ribeiro, mat. SIAPE 2.461.129, o mesmo foi aprovado, por unanimidade, pela 49 

Plenária do STC. Acrescentou José Cosenza que o afastamento da docente tem término em 50 

19/12/2021. 4. Apreciação e Aprovação do Parecer da Comissão de Avaliação, referente 51 

ao Processo 23069.163879/2020-62, para homologação dos 24 meses de Estágio 52 
Probatório do docente Jorge Vieira da Costa Junior: Foi retirado de pauta, a pedido do 53 

docente, tendo em vista que o mesmo já havia sido apreciado e aprovado em reunião plenária 54 

anterior, não havendo mais necessidade de submetê-lo novamente à apreciação. 5. 55 

Apreciação e Aprovação do Parecer da Comissão de Avaliação, referente ao Processo 56 
23069.163879/2020-62, para homologação dos 34 meses de Estágio Probatório do docente 57 

Jorge Vieira da Costa Junior: Igualmente ao caso anterior, foi retirado de pauta, a pedido do 58 

docente, tendo em vista que o mesmo já foi apreciado e aprovado em reunião plenária 59 

anterior, não havendo mais necessidade de submetê-lo à nova apreciação. 6. Aprovação de 60 

Abertura de Processo de Seleção Simplificada para Professor Substituto: Quanto ao 61 

item, o Prof. Sandro de Azambuja diz que não vê necessidade de definir graduações para a 62 

seleção, opinião acompanhada de Roberto Vieira, devendo assim haver uma ampliação das 63 

áreas de graduações a serem exigidas. Sandro sugere que seja para as áreas de Ciências da 64 

Natureza e Engenharias. Jorge Vieira também entende que deve haver ampliação das 65 

graduações a serem exigidas para a área de Finanças e formação específica para 66 

Contabilidade. Em função das ponderações, o Prof Cosenza apresentou os seguintes critérios 67 

e componentes para balizar a seleção: Classe: ASSISTENTE; Nível: I; Regime de 68 

Trabalho: 20 HORAS; Graduação Exigida: Ciências Contábeis, Ciências Econômicas, 69 

Ciências Atuariais, Administração ou Engenharias; Mestrado Exigido: Ciências Contábeis, 70 

Ciências Econômicas, Ciências Atuariais, Administração ou Engenharias; Área de 71 

Conhecimento: Finanças e Mercados de Capitais; Ementa: 1- Dinâmica das decisões 72 

financeiras 2- Relação risco e retorno em finanças 3- Interdependência econômica e 73 

financeira 4- Ambiente Financeiro Brasileiro 5- Sistema Financeiro Nacional (SFN) 6- 74 

Ativos financeiros 7- Mercado de ações 8- Bolsa de Valores 9- Mercados financeiros 10- 75 

Funções e importância dos mercados financeiros 11- Taxas de juros 12- Mercados 76 

Financeiros: Monetário e Crédito 13- Mercados Financeiros: Capitais e Cambial 14- 77 

Produtos Financeiros 15- Mercado de Renda Fixa – Avaliação de Bônus 16- Mercado 78 

Primário de Ações 17- Mercado Secundário de Ações 18- Avaliação de Ações 19- Risco, 79 

Retorno e Mercado 20- Seleção de Carteiras e Teoria de Markowitz 21- Modelos de 80 

Precificação de Ativos e Avaliação do Risco 22- Derivativos – Mercados Futuros 23- 81 

Derivativos – Mercados de Opções e Swaps 24- Investidores Institucionais e Fundos de 82 

Investimentos; Bibliografia:1- REALEY, R. A.; MYERS, S. C.; ALLEN, F. Princípios de 83 

Finanças Corporativas - 10ª Ed. São Paulo, Amgh Editora 2013. 2- ASSAF Neto, A. 84 

Finanças Corporativas e Valor - 7ª Ed. S. Paulo, Atlas 2014 3- ASSAF Neto, A. Mercado 85 

Financeiro - 13ª Ed. S. Paulo, Atlas 2014. 4- ASSAF Neto, A., LIMA, F. G. Curso de 86 

Administração Financeira - 3ª Ed. S. Paulo, Atlas 2014. 5- CASTRO, L. F. de M. e. Mercado 87 

Financeiro e de Capitais - Regulação e Tributação – S. Paulo, Quartier Latin, 2015. 6- 88 

PORTO, J. M. Manual Dos Mercados Financeiro e de Capitais - S. Paulo, Atlas 2015. Banca 89 

Examinadora: Aline Moura Costa da Silva, matrícula SIAPE 1.652.267 (Presidente); Vinay 90 

Chaba, matrícula SIAPE 2.243.486 (Membro interno); Solange de Oliveira Roza da Cruz 91 

(membro externo). Quanto ao conteúdo da ementa apresentado por Cosenza, não houve 92 

questionamentos à mesma. Aline Moura diz que para a área de Finanças há docentes mais 93 

capacitados que ela para compor esta Banca Examinadora. Defende que a titulação exigida 94 

seja Mestrado, atribuindo maior pontuação pra quem tem Doutorado. Hugo de Macedo 95 

sugeriu a titulação de Doutor, em razão de praticidade para os membros da banca, porém 96 

devendo haver maior esforço de divulgação. Sandro de Azambuja acolhe opinião de Hugo. 97 

Sandro adianta que poderá vir a acontecer a possibilidade de ministrar uma disciplina para o 98 

STC no próximo semestre, ainda que cedido a outro Órgão, conforme orientação preliminar 99 



 

 

3 

 

obtida junto à Reitoria. Ao final, após muito debate, foi posto em aprovação, por 100 

unanimidade, ficou assim definido o perfil exigido para o certame: Titulação Doutorado 101 

com ampliação da área de formação na Graduação, sendo que, caso haja inexistência de 102 

candidatos aprovados com esta titulação, subsidiariamente será aceita a titulação de 103 

Mestrado. Ficou definido ainda que Hugo de Macedo será membro titular da banca, ficando 104 

Sandro de Azambuja como suplente. Definiu-se ainda o regime de trabalho de 20 horas e 105 

com a ementa exposta na íntegra pelo Chefe do STC e Classe Adjunto. 7. Atualização do 106 

site do STC: Quanto ao item, José Cosenza explanou: que Alexandre Gomes tem o acesso 107 

do site e que Manoel de Jesus fará algumas alterações para auxiliá-lo; que o site deve conter 108 

informações do departamento e coordenação. Sandro de Azambuja afirma que o site deve ser 109 

profissional e não feito por professores, sugere a contratação de um aluno da graduação nesta 110 

área. Aline Moura diz que há quatro modelos de padronização de layout e a ideia é aproveitar 111 

o que já esta vigente e atualizar. Sandro de Azambuja acha que o site deve ficar sob a 112 

responsabilidade de alguém especializado nisso e não a cargo de professor pra fazer as 113 

atualizações. 8. Assuntos gerais: Inicialmente, José Cosenza questiona aos presentes, quais 114 

aqueles que possuem interesses para realizarem mudança de regime para DE, para que ele 115 

inicie os procedimentos adequados para reivindicá-los junto à Reitoria. Roberto Vieira 116 

assinala que agora é um bom momento para estas solicitações junto àquele Setor, uma vez 117 

que o atendimento ao aumento de carga horária de trabalho docente necessita de grande 118 

trabalho negociação politicamente junto às esferas competentes e que haverá eleição para 119 

Reitor proximamente. Roberto Vieira assinala que hoje, em tese, se exige Doutorado para 120 

esta mudança de regime, mas que a redação da norma que trata do assunto é ambigua e 121 

mutante. Em seguida, tratando da dúvida sobre a aplicação de provas até o início do do 122 

recesso de natal, o Prof Antônio Roberto da Silva relata a existência de portaria que obsta a 123 

realização de avaliações ou qualquer outra atividade (portaria SGP 12735), a partir do dia 124 

20/12/2021, data em que ele originalmente havia marcado avaliação de alunos. José Cosenza, 125 

contrariamente, afirma que o calendário administrativo prevê recesso entre 23/12/2021 e 126 

02/01/2022. Outro assunto que foi trazido pelo Prof Antônio Roberto da Silva refere-se à 127 

grade do Curso de Ciências Contábeis, no tocante às disciplinas de formação em 128 

Contabilidade. Esse professor afirma haver inconsistência no sequenciamento das ementas do 129 

Curso. Cosenza que presidiu o NDE explica que a criação das ementas visou a obter uma 130 

formação ampla do aluno focada no conhecimento amplo e crítico e não no imediatismo e 131 

visão limitada que domina a cultura contábil. Assegura que o conhecimento de correção 132 

monetária seria importante, por exemplo, como informação complementar ministrada nos 133 

últimos períodos do curso. Antonio Roberto da Silva diz que respeita a ideia exposta por 134 

Cosenza na feitura das ementas, mas não concorda com elas. Assegura que há assuntos mais 135 

importantes que estão na “bola da vez” e que não estão no currículo. José Cosenza diz que 136 

uma coisa não inviabiliza a outra. Antônio Roberto da Silva continua e exemplifica com a 137 

disciplina Demonstrações Financeiras, dizendo que a mesma tem que sair do quarto período 138 

do curso, pois não há conhecimento necessário para os alunos enfrentarem seu conteúdo 139 

nesta etapa do curso. José Cosenza afirma que o NDE é o fórum correto para a discussão do 140 

tema, dizendo que deve haver uma formalização da insatisfação encaminhando à 141 

Coordenação do Curso para que seja submetida à apreciação do NDE que, regimentalmente, 142 

é a instância responsável por revisar e discutir o PPC do Cursos e sua grade curricular. 143 

Antônio Roberto da Silva diz que a intenção é trazer a crítica à reflexão dos demais docentes. 144 

Francisco Gomes diz que houve a criação do NDE, sob sua gestão, com a autonomia para o 145 

Presidente tomar decisões. Assinala que a aprovação das ementas observou todo o trâmite, 146 

não cabendo ao docente dizer que não concorda com nada ali decidido. Antônio Roberto diz 147 

que a discordância não foi total. Francisco Gomes afirma que o conteúdo do Currículo é 148 

dinâmico. Que Antônio Roberto deve fazer as suas proposições que deverão ser discutidas no 149 

NDE. Alexandre Gomes, ao entrar na reunião, entendeu que o que estava sendo discutido 150 

eram supostos “problemas” com a linha de Contabilidade Societária. Diz que esteve na 151 

comissão responsável por revisar essa linha. Que a Comissão era formada por ele, Aline 152 
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Moura, José Cosenza e com a participação informal de Jorge Vieira. Afirma que mesmo 153 

sendo discutidas há vários anos, as ementas somente foram aprovadas em 2021. Assegura 154 

que a discussão das mesmas passou por diversas vezes pelo NDE e pelo Colegiado de Curso, 155 

em reuniões sem atas para documentar as decisões. Diz também que a mesma discussão 156 

passou algumas vezes também pela Plenária do STC, sem sucesso, porque não havia a 157 

aprovação nem do Colegiado de Curso, nem do NDE, mas pedia aprovação das mesmas em 158 

Plenária. Diz que as alterações de ementa devem ser apreciadas pelo NDE (para observar se a 159 

alteração proposta se enquadra no conjunto do curso), sendo encaminhada em seguida para 160 

plenária, a fim de ser discutida e depois de aprovada seguir finalmente para PROGRAD para 161 

alteração. O Prof Francisco Gomes sugere que Alexandre Gomes passe a todos os docentes o 162 

fluxograma do curso com as ementas atuais para que se possa avaliar o questionamento de 163 

Antônio Roberto, mesmo dizendo que as ementas como estão já foram aprovadas pelo NDE 164 

no passado. Alexandre Gomes agradece, mas rechaça a sugestão. Diz que trabalhou 165 

intensamente no NDE no período de 2018/2020 e como suplente no Colegiado do Curso e 166 

que as decisões tomadas nestas instâncias nunca foram à frente, por falta de formalização 167 

necessária e a formação destes Órgãos sendo sucessivamente questionadas por inobservância 168 

de alguma norma. Fala de convocação recente de reunião do NDE onde são discutidos temas 169 

importantes como estágio supervisionado e atividades complementares que prescindem de 170 

normas e tais assuntos devem ter suas decisões priorizadas, pois sem elas os alunos não irão 171 

ter condições de se formar. Assegura que o fluxograma do curso está desatualizado; não sabe 172 

se vai alterá-lo; diz que todos tem acesso às ementas da UFF. Afirma ainda que não pode 173 

realizar compartilhamento de ementas, pois corre o risco de as mesmas não coincidirem com 174 

as que constam da PROGRAD. Faz exposição em tela do conteúdo de três disciplinas que, ao 175 

seu sentir, devem ser ministradas após Demonstrações Financeiras (Contabilidade Avançada 176 

I a III) e questiona aos presentes, se há alguma observação a ser feita quanto ao conteúdo 177 

destas disciplinas. Alexandre Gomes, na qualidade de Presidente do NDE, diz que não irá 178 

agora formalizar um grupo de trabalho para alterar todas as ementas, uma vez que aquele 179 

Núcleo tem outras prioridades para serem discutidas, como já afirmadas. O Prof. Sandro 180 

questionou a ausência do Pronunciamento CPC 33 - Benefícios a Empregados na ementa das 181 

disciplinas apresentadas pelo Prof Alexandre. José Cosenza, respondendo a Sandro de 182 

Azambuja, diz que o CPC/33 não está nos três conteúdos expostos por Alexandre Gomes 183 

pois deveria ser contemplado explicitamente na disciplina “Contabilidade em Entidades de 184 

Previdência Complementar”, que, ao que parece, foi deliberadamente excluída da grade, 185 

apesar de aprovada pelo NDE. Essa disciplina ainda não foi ofertada aos alunos porque que 186 

não há professor disponível para ministra-la. Não havendo mais assuntos a tratar, a reunião 187 

foi declarada encerrada, às 12h20min, da qual eu, Alexandre Cunha Gomes, lavrei a presente 188 

Ata que vai assinada por mim, na condição de Secretário da Reunião, e pelo Chefe do STC, 189 

José Paulo Cosenza, na condição de Presidente da Reunião. Presentes os seguintes 190 

professores, Alexandre Cunha Gomes, Aline Moura, Antônio Roberto da Silva, Antônio 191 

Fernando Navarro, Francisco de Paula Gomes Neto, Hugo de Macedo, José Paulo Cosenza, 192 

Paulo Roberto da Silva, Sandro de Azambuja, Roberto de Araujo Vieira, Vinay Chaba. 193 

Segue em anexo, lista assinada pelos presentes.-x-----x----x--- x-----x----x--- x---x x---x x---x 194 

 195 

 196 

______________________________________________________ 197 

Professor Adjunto ALEXANDRE CUNHA GOMES – Secretário 198 

Matrícula SIAPE 2.241.018 199 

 200 

 201 

 202 

______________________________________________________ 203 

Professor Titular JOSÉ PAULO COSENZA – Presidente 204 

Matrícula SIAPE 1.841.956 205 
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LISTA DE PRESENÇA - REUNIÃO DE DEPARTAMENTO STC EM 14/12/2021 206 

 207 

NOME                                                        ASSINATURA 208 

ALEXANDRE CUNHA GOMES                            Presente (on line) 209 

ALINE MOURA COSTA DA SILVA                Presente (on line) 210 

ANTONIO FERNANDO NAVARRO                        Presente( on line) 211 

ANTONIO ROBERTO DA SILVA                            Presente( on line) 212 

FRANCISCO DE PAULA GOMES NETO                 Presente (on line) 213 

HUGO DE MACEDO                                                   Presente (on line) 214 

JOSÉ PAULO COSENZA                                     Presente (on line) 215 

PAULO ROBERTO DA SILVA                              Presente (on line) 216 

ROBERTO DE ARAUJO VIEIRA                              Presente (on line) 217 

SANDRO DE AZAMBUJA                                           Presente (on line) 218 

VINAY CHABA                                                            Presente (on line) 219 

WELLINGTON RICARDO MIRANDA E SILVA       Presente (on line) 220 

XXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXX221 
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